

700051400-ESCUELA NORMAL SUPERIOR FRAY JUSTO SANTA MARIA DE ORO-6°AÑO 1° DIVISION- HISTORIA-ORIENTADA-GUIA 4-PDF.

ESCUELA NORMAL SUPERIOR FRAY JUSTO SANTA MARIA DE ORO

DOCENTE: PATRICIO GARCIA.

CURSO. 6° AÑO 1° DIVISION

TURNO: MAÑANA.

HISTORIA

GUIA 4 El magnicidio de Amable Jones



Corrían el año 1920 cuando el prestigio médico y político Amable Jones asumió la gobernación de la provincia. El sanjuanino, que regresaba a su tierra tras vivir durante 25 años en Buenos Aires y reaparecía como una suerte de pacificador para poner fin a las disputas internas de dos sectores radicales enfrentados, no hizo más que profundizar las diferencias entre el grupo local que respondía al presidente Hipólito Yrigoyen y el ala dirigida por los hermanos Federico y Aldo Cantoni. Los documentos de la época revelan que Jones nunca logró calmar el difícil clima político y despertó el odio de sus oponentes a raíz de la intervención de la Legislatura y el Poder Judicial.

Él igual no se inquietaba y seguía convencido que venía para poner en orden a la provincia, mientras tanto se gestaba la trama secreta en su contra para asesinarlo. Le habían llegado rumores de que querían atentar contra su vida. En ocasiones, el gobernador dormía en su casa en el barrio “Chilquilla” en Capital, pero a veces pasaba sus noches en otros domicilios por seguridad.

Así fue que sus espaldas, un grupo ligado al Cantonismo planeó su asesinato y la fecha elegida fue el 20 de noviembre de 1921. Sabían que ese día el gobernador Amable Jones estaba invitado a almorzar a la casa de su primo en La Rinconada, Pocito; entonces se organizaron para esperarlo en las inmediaciones y emboscarlo cuando éste arribara a la zona.

La banda se reunió de madrugada en un bar de ese distrito para dar los últimos retoques y aguardar al mandatario. Y no pegaron ni un ojo toda la noche y la mañana siguiente. Eran las 12.30 de ese domingo caluroso cuando por la vieja calle Mendoza apareció el auto que transportaba al gobernador Jones junto al presidente de la Corte de Justicia Luis Colombo, su secretario Humberto Bianchi, el empresario Juan Meglioli. El chofer era Leonardo Heard.

La comitiva se detuvo unos minutos para saludar a un finquero. Antes que el vehículo se pusiera en marcha nuevamente, asomaron de sorpresa casi una decena de hombres y comenzó la balacera. Uno de los tiros pegó en el pecho a Amable Jones, que quedó cruzado en su asiento. Después le siguieron otros disparos y hasta le lanzaron una bomba para liquidarlo de una vez. Ahí también cayó muerto el empresario Meglioli, mientras que Colombo resultó herido. Los que salieron ilesos fueron su chofer y Bianchi, que alcanzaron a refugiarse. De fondo se escuchó el grito de ¡Viva Cantoni! Y después todo fue desconcierto para los vecinos. Ese conmocionante crimen político marcaría un antes y después en la provincia, también el inicio de una nueva época con el Cantonismo.

Miembro de la Unión Cívica Radical, ocupó varios cargos en dicho partido, entre ellos el de miembro del Comité Nacional. Formó parte de la Convención Nacional que eligió a Hipólito Yrigoyen candidato a Presidente de la Nación.

Gobernador de San Juan.

Amable Jones era, a los 52 años, un intelectual de fama nacional. Fue el primer gobernador que juró con la banda cruzándole el pecho, como hasta ese momento solo lo hacían los presidentes de la Nación. Fue el último gobernador asesinado en San Juan. Se llamaba Amable Jones y había llegado a la gobernación como candidato del presidente Hipólito Yrigoyen a pesar que no residía en la provincia desde hacía muchísimos años. Asumió su cargo el 9 de julio de 1920 y pronto se vio que no contaría con el apoyo de las distintas fracciones en la que se dividía el radicalismo local.

En 1919, el radicalismo sanjuanino estaba dividido en dos fracciones duramente enfrentadas. Una, que obedecía disciplinadamente al presidente Yrigoyen y otra que estaba liderada por los hermanos Aldo y Federico Cantoni.

Con la fórmula Amable Jones - Aquiles Castro, el radicalismo unido triunfó en la provincia de San Juan en las elecciones de mayo de 1920. Pero el conflicto latente entre los distintos sectores internos no se solucionaría, a pesar de ciertos arreglos.

Amable Trifón Jones había nacido en San Juan en 1870.

Proveniente de una familia inmigrante arraigada en la provincia, como muchos de su generación viajó a Buenos Aires y se recibió de médico con honores en 1892, especializándose posteriormente en neurología y psiquiatría, primero en Francia y luego en Alemania.

De nuevo en Argentina, formó parte del servicio de Abel Ayerza en el Hospital de Clínicas de Buenos Aires, hasta que fue nombrado médico del Hospicio de las Mercedes en 1901. En 1920 el Gobierno de la Nación le designó miembro del Consejo Nacional de Higiene y más tarde vocal del Consejo Nacional de Educación.



1921 - Reconstrucción del asesinato de Jones / Esta fotografía tiene un gran valor pues fue tomada durante la reconstrucción que ordenó la justicia del momento del asesinato del gobernador Amable Jones, ocurrido en San Juan el 20 de noviembre de 1921. Dos días antes de terminar el período presidencial de Hipólito Yrigoyen, el fiscal, doctor Ismael Berón de Astrada, presentó la acusación formal contra los autores del crimen. El fiscal consideraba como principal acusado a Federico Cantoni. Allí se señalan a los autores materiales y a los instigadores y autores intelectuales y se solicitaban penas que llegaban hasta la reclusión perpetua. No obstante, las penas nunca se llevaron a la práctica pues tras

el triunfo electoral del cantonismo, el crimen fue considerado un hecho revolucionario y por lo tanto se dictó una amnistía para todos los involucrados.

1921 - Los muertos del atentado contra Jones / El 20 de noviembre de 1921 fue asesinado en Pocito el gobernador Amable Jones. En esta fotografía, que estaba agregada al expediente que desapareció de Tribunales, se observan los cuerpos de Amable Jones y el industrial Juan Meglioli, minutos después del atentado que terminó con la vida de ambos. En primer plano los sombreros de los muertos. (Foto publicada en el libro "El San Juan que ud. no conoció" de Juan Carlos Bataller)

Jones era un intelectual puro metido en una actividad política en la que todo era acción. **Nunca comprendió a la política sanjuanina. Ni le interesó hacerlo.**



En Pocito, a mediodía del 20 de noviembre de 1921, en un atentado contra el auto en el que viajaba junto con otras personas, fue asesinado el gobernador de San Juan, Amable Jones. El hecho motivó la realización de una autopsia al cuerpo del primer mandatario. En la foto aparecen, junto al cuerpo, los facultativos que realizaron esta práctica: Carlos Albarracín Godoy (1); Américo Devoto (2); Eugenio Doncel (3); Aubone (4) y Alejandro Quiroga Garramuño. La gran herida que se observa en el costado derecho fue producto de una bomba casera que tenía en su interior trozos de hierro y tachuelas.

Amable Jones había recibido muchos balazos e incluso una gran herida en su costado derecho producto de una bomba. La necropsia se realizó en la Casa de Gobierno, a las 23 horas del día del atentado (20 de noviembre de 1921), es decir, diez horas después de

producida la muerte. (Foto publicada en los libros "El San Juan que ud. no conoció"; "Revoluciones y crímenes políticos en San Juan" y "Jones. El asesinato que cambió la vida de San Juan", de Juan Carlos Bataller)

Todos los disparos de Winchester y Mauser fueron hechos a una distancia máxima de diez metros.

Los asesinos usaron revólveres, pistolas con balas blindadas, rifles Winchester, carabinas Mauser y hasta una bomba. Todos los disparos fueron hechos a corta distancia.

ACTIVIDADES LEA EL TEXTO Y RESPONDA:

REALICE UN ESQUEMA CONCEPTUAL CON EL TEXTO.

ELABORE UNA LINEA DE TIEMPO CON LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DESDE 1916 HASTA 1920.

EXPLIQUE, CON SUS PALABRAS, POR QUE Y POR QUIEN FUE ASESINADO AMABLE JONES. QUE CONSECUENCIAS TUVO ESTE HECHO.

BIBLIOGRAFIA:

<https://www.tiempodesanjuan.com/sanjuan/2019/6/13/los-tres-asesinatos-que-sacudieron-la-historia-provincial-257551.html>

<https://www.sanjuanalmundo.org/articulo.php?id=94846>

Por: Juan Carlos Bataller

RECTORA ROSA TEJADA